

de sa déclaration de guerre du 10 septembre 1939, le gouvernement du Canada annonça qu'il enverrait des hauts-commissaires en Australie, en Nouvelle-Zélande, en Afrique du Sud et en Irlande, exemple qui amena des nominations réciproques de la part des gouvernements de ces pays. La nomination d'un haut-commissaire canadien à Terre-Neuve, en 1941, soulignait l'importance que prenait ce territoire du point de vue de la défense du Canada.

L'importance croissante de l'effort de guerre du Canada et de son rôle sur la scène internationale entraîna un accroissement rapide de ses échanges diplomatiques avec les pays étrangers. En 1942, en vertu d'un accord de réciprocité, le Canada nomma des ministres en URSS et en Chine. Durant la guerre, un seul et même ministre canadien fut accrédité auprès de plusieurs gouvernements alliés alors établis à Londres ou au Caire, soit ceux de la Belgique, des Pays-Bas, de la Tchécoslovaquie, de la Grèce, de la Norvège, de la Pologne et de la Yougoslavie. (Chacun de ces gouvernements était représenté par son propre ministre au Canada.) Après la libération de la France, le ministre canadien affecté à Alger comme représentant du Canada auprès du Comité français de libération nationale, resta un certain temps dans cette ville puis revint à Paris à titre d'ambassadeur. Le Canada a maintenant des missions diplomatiques dans les capitales de tous ces pays.

Les relations diplomatiques que le Canada entretient avec l'Amérique latine datent aussi du dernier conflit mondial. En 1941, le Canada ouvrait des légations au Brésil et en Argentine (notre ministre en ce dernier pays fut aussi accrédité auprès du Chili en 1942) et, de leur côté, ces pays envoyèrent pour la première fois des représentants à Ottawa. Des représentants diplomatiques furent nommés au Mexique et au Pérou en 1944, puis à Cuba en 1945. Si le Canada décida d'ouvrir pendant la guerre des missions diplomatiques en Amérique latine, ce n'est pas seulement parce que le commerce interaméricain prenait un essor considérable mais aussi parce que plusieurs pays latino-américains étaient devenus ses alliés et que des rapports plus étroits avec ces pays devaient permettre de résoudre des problèmes communs. Le Canada entretient maintenant des relations diplomatiques avec tous les pays d'Amérique latine.

L'expansion des services diplomatiques du Canada s'est poursuivie après la guerre. Des ambassades ont été établies dans plusieurs pays. Par ailleurs, à partir de 1947, des hauts-commissaires ont été